
1月9日晚，电视剧《超越》正式与观

众见面了。18个月，我和编剧团队从对

短道速滑的规则都不清楚，到今天我们

已经看到这群虚构出来的人物在荧屏上

鲜活起来了，这本身就是一件挺“超越”

的事。

《超越》的诞生是一次极具挑战的主

题性创作。为迎接北京冬奥会，我们所

有人都突破了个人的既往经验，更得到

了国家广播电视总局的指导，国家体育

总局、北京冬奥组委等多方支持。我想

如果不是因为这样的机缘，我可能永远

不会有机会去了解和挖掘关于短道速滑

这样一个极其特殊的题材。但是一旦打

开了这扇大门，我觉得发现了一个宝藏。

其实最初我们的命题并未将题材领

域锁定在短道速滑项目上，而是可以自

由选择任何北京冬奥会相关的冰雪运动

项目，甚至可以不局限于竞技和比赛，

表现冬奥背景下普通人参与冰雪运动、

冰雪经济的故事也都在视野之内。但

早期的策划论证后，我们和制片团队决

定将剧集的主类型定位在专业的竞技

体育上。

坚持竞技体育类型是为了让主题创

作更能贴近观众、更具有艺术性和可看

性。在电视剧司带队下，我们团队去北

京冬奥组委调研，了解各个冰雪项目的

历史、特点，经过理性分析，逐步缩小选

题范围，最终聚焦短道速滑领域。在所

有冬奥会的比赛项目中，短道速滑比赛

历来是我们最主要的夺金点，截至2018

年平昌冬奥会，中国队历史上全部13枚

冬奥金牌中有 10枚由短道速滑队摘

得。从上世纪八十年代短道项目引入中

国以来，中国短道速滑的专业队伍历经

几代人的建设已有了非常深厚的传承和

底蕴，有足够丰富的创作素材可供挖

掘。但同时，时速可达50公里的冰上高

速运动，无疑给本来就极富挑战的倒计

时拍摄任务增加了更高的难度，这要求

我们的创作每推进一步都必须兼顾细致

与高效。

为了尽快了解题材，我们编剧团队

深入到黑龙江省队、青岛队观察体验生

活，用了三个月的时间密集采风，后续又

在创作全程中持续不断地补充调研。我

们总共走访短道速滑领域近百人，涵盖

运动员、教练员、裁判、队医、器材商等

各类人物，形成了60多万字的采访素

材，在这样的了解基础上，逐渐生成了现

在大家看到的《超越》人物与故事。

还记得最初了解这个领域时，我们

为杨扬、李琰等传奇人物的命运故事所

深深触动。但随着采访的人物越多、对

项目的发展史了解越深入，我们越发坚

定一个念头：不做任何个人的传记，而是

在大的历史背景真实、短道速滑行业里

的典型情境有现实依据的基础上，塑造

全新的虚构的人物。我们想写的是整个

中国短道速滑30多年来的历史变迁和

其中的人。故事里所有人物都没有直接

对应的原型，但他们身上的矛盾又都体

现着普遍命运感。比如主角陈冕“轮转

冰”的经历，虽然在短道速滑运动员里不

是非常普遍，但绝非无中生有，青岛队的

安凯、李璇等队员都有类似成长经历。

比如陈冕的身世背景、父女情感纠葛是

完全虚构的，不过，两代人有着共同的冰

雪情结和对同一份事业的世家传承，在

这个行业里又是很普遍的情况。我们想

写一个在成长路径上跟大部分冠军选手

略微不一样的主角。她从轮滑转项，起

步晚、天赋有短板，但靠着自己坚韧的性

格和坚持，创造了奇迹，超越了所谓的

“天赋”论。这个人物在现实的基础上更

具有传奇性，比现实稍稍理想化一点，我

觉得更能寄托普通人普通观众的梦想。

主角陈冕有了雏形，但她不是唯一

的主角。在所有采访对象的讲述中，我

发现最最打动我的往往不是冠军们怎么

夺冠的故事，而是无数个普通运动员在

各自奋斗路上的那些遗憾、无奈、两难抉

择、和最终甘愿做出牺牲、成全他人的故

事。真实的光环之外的往事反复冲击着

我们，相关专家也建议我们要打开视野，

更关注到整个竞技体育中大多数没能走

到巅峰的普通人。冠军总是少数，但一

个冠军身后，有着无数无名的幕后英雄

在支撑。所以，我们的思路从围绕着最

有希望夺冠的选手搭建核心人物关系，

转向为整个中国短道速滑事业塑群像。

视野打开后，我们渐渐从倾听的许

多人生故事里提炼出相似的主题。我们

发现，几乎所有中年教练员背后都有一

段动人的过往。他们的年轻时代都曾接

近过冠军梦想，但因种种原因，失去了也

许一辈子只出现一次的关键机会。有的

因为伤病，有的因为错过了年龄，还有很

多是为了成全队友而做出了牺牲。以竞

技成绩论，这些运动员可能“不太成

功”。但当他们经过一番心路历程，大多

数依然不舍这块冰，选择转到幕后当一

名教练、用余生继续为短道付出时，谁又

能简单地用世俗意义的成功来定义他们

的事业。尤其我们还发现，他们在教学

上投入的心血常常超过他们对自己小家

的投入，他们在弟子身上凝视的目光很

多时候也超过对自己孩子的。可以说，

一路走来，他们与短道速滑同行的人生

主题词里，一定有“牺牲”二字。

我感觉“牺牲”这个主题其实伴随着

整个短道速滑故事，在这项运动当中，

运动员个人成就的实现，和他们作为国

家荣誉的担当者所背负的使命责任之间

常常有着取舍。而对于这番取舍的不同

解答方式，又区别了30多年来中国体育

人、中国社会的竞技观。这其实是30多

年来中国人价值观念的递迁，折射出的

也是整个中国的时代变化和发展。

在为国争光与个人成长的大框架

下，三代短道速滑人自强不息的拼搏精

神传承，两代运动员的价值观念冲撞、演

变，这种赓续中有迭代的张力，让我们最

终找到了《超越》的主要结构形态和主题

表达。由此，我们的故事就从最初的一

个有关年轻一代运动员热血奋斗成长

的体育青春故事，演变成为现在的双时

空格局、超越竞技、彰显时代的体育人生

故事。

短道速滑也好，竞技体育也好，在

我看来，都是一个比喻。其实体育比赛

是对所有行业和命运中人奋斗和成长的

最好隐喻。奥林匹克格言：更快、更高、

更强、更团结，这些指标都是在概括相同

的一种追求，那就是“超越”。体育就是

人类追求不断超越的奋斗精神的最外化

表达。

比起赛场上的超越，我们更钟情于

每个人在自己人生中超越自我、超越过

去、实现真正价值的过程。我觉得在这

个点上，我非常热爱体育题材。

（作者为电视剧《超越》总编剧）

为中国短道速滑立群像，为普通人梦想赋形
——总编剧谈电视剧《超越》创作

李嘉

逛展正在国内很多城市形成一种
新的风尚，每逢节假日美术馆门口的
长龙不仅没有劝退人们的脚步，反而
更让人趋之若鹜。展览的风格也日趋
多元，不再只是传统的“国油版雕”，时
下新兴的是多媒体声光电、沉浸式艺
术或场域限定创作等名目繁多的展览
形式。随着各种新潮的展览概念呈
现与展示，阐释和解读变得尤为重
要。然而颇显遗憾的是，原本旨在帮
助观众更好看懂展览的前言，却似乎
陷入套路化，稀释了展览本身的蕴涵，
甚至于，这种套路甚至可能误导观展
的人们。

粗略总结下来，时下的展览前言
有不少陷入这样三“派”套路——

西方哲学派，在当代艺术展中盛
行多年，指的是各种西方理论、哲学词
汇胡乱套用。诚然，当代艺术的概念
就是起源于西方，从文化语境来说也
确实更契合西方现代艺术以来的各类
哲学思潮，其中对中国影响比较大的
有法兰西学派、法国社会主义学派，德
国的戏剧理论、美学理论，以及日本的
物派等。其中当然不乏真知灼见，成
为“它山之石”。然而，它们一旦被胡
乱套用在根本撑不起主题的展览作品
上，难免给人头重脚轻之感。通篇理
论洋洋洒洒、自我陶醉，与展览作品及
艺术家本身其实并没有关系；更有甚
者，我曾在同一位策展人策划的不同
展览中，反复看到同样的哲学阐述，其
水分可见一斑。
“之乎者也”派，多见于传统书画

展或新水墨展甚至是主题展中，频频
引用中国古代四书五经或诗词名句，
看似文采斐然实际是牛头不对马嘴。
如是任历史文脉汩汩而流，流到展览
这里很可能成了“洪水”，淹没了展厅
里的作品——看完展览，无论文字还
是作品，越发让人记不住。传统文化
的钻研，存在着一定的门槛，尤其当其
用于阐释绘画，有一个酝酿和发酵的
过程，急不得，也功利不得。因为展览
是当下的事情，是正在发生的状态，所
以它必然是属于当代艺术的范畴，并
不是一堂历史课。而我们有很多不错
的艺术家，在传统与当代两者的转换
上做着尝试，洋洋洒洒的“掉书袋”反
而也是对艺术家的不尊重。

而在当下的展览中，最常见的“忽
悠”是科幻派。这一派是最近两年伴
随着各种“AI+Art”及沉浸式艺术而
诞生的文风，通篇以小说式夸张语调
阐述科技的进步，并表达对科技进步
的忧思，实际和技术本身毫无关系，也

对这门技术本身根本没有理解透彻。
反正看起来是新兴事物，很多问题也
尚未定论，因而显得极为“自由主
义”。尤其是大段文字阐述技术腾飞
可能会带来的问题、考验等等，几乎成
了一篇科幻小说——却可能距离展览
本身、艺术品本身越来越远。

展览前言，又名策展导语，可谓展
览的门面，策展人水平的重要体现。
一个展览的主旨与价值，浓缩在这通
常仅数百字的前言里。它与展厅场域
空间、展陈设计以及直面作品本身的
体验等多种元素共构出一场综合体
验。通常，展览前言由策展人撰写，有
时候诸如美术馆等专业机构还会附上
馆长致辞。自从卢浮宫建立现代博物
馆制度以来，我们可以在一个特定的、
有限的空间内，付出同样有限的时间，
浏览上下五千年人类文明的瑰宝。但
相比直面经典艺术即能感受到的古典
荣光，当我们面对现代艺术以来的观
念艺术乃至当代艺术，很多古典荣光
的“灵晕”就失效了。尤其自20世纪
初杜尚将小便池搬入美术馆变为展品
始，艺术品的展示就离不开观念的阐
释，也即文字解读；与此同时，“策展
人”也作为一个伴随当代艺术发展的
产物登上历史的舞台。

如今无论博物馆、美术馆等非营
利艺术机构的展览，还是画廊、博览
会这类涉及艺术市场范畴的展览，都
离不开“策展”的理念。当我们面对
的作品不再是诸如维拉斯开兹《宫
娥》般“一切都不会发生，一切都正在
发生”的震撼，那么就必须进行一场智
识游戏以及自我学习和提升。无论策
展人、主办方还是观众，都应该对自我
有这一份要求。若没有这样的觉悟，
文化艺术行业的热闹不过只是溅起的
水花。

当然，从写作角度来说，每一个写
作者的观点表达和思想逻辑都应该得
到尊重，但在作为公共活动的策展中，
展览前言或策展导语的写作不再是一
件私人的事情，尤其是展览还承担了
公众美育功能，我们当然也应该对之
有所要求。

近年来，国内涌现出文博、艺术热
潮。文博美术场馆成为城市的精神家
园、文化殿堂和艺术客厅，城市公共服
务体系的重要组成。正因如此，艺术
展览的品质需要格外讲究。至少，在
展览前言这样的展览门面上（且展览
前言往往会作为文本资料和画册文案
留存下来），希望未来能少看到一些
“套路”，多看到一些“真相”。其实热

闹也好，嘈杂也好，关键是研究和生态
建设需要后续的持续发力，这样我们
未来才能看到艺术展览更好地述说自
己的故事，发出更有力的声音。

林
霖

拨子在装饰有捍拨的琵琶上划过，音

声明亮，那是白居易浔阳江头听过的“大

珠小珠落玉盘”；对舞的女子快速旋转，衣

裙飘飘，胡旋舞的节奏张弛相续——不

久前在上音歌剧院上演的这一场《丝

路之乐 · 唐韵回响》音乐会，是上音人

在大量音乐文献和传世、出土文物的研

究基础上，以精心复原的唐代乐器，编

配古乐，并结合多媒体设计，所呈现的

一场精彩的唐代乐舞盛宴。

时隔千余年，唐乐唐舞究竟如何，

重现绝非易事，宋人在笔记《碧鸡漫志》

中就已提及唐代《霓裳羽衣曲》等乐曲

创作流传的多种说法。多年来，上海音

乐学院有学者们如叶栋、陈应时、何昌

林、赵晓生、应有勤等对唐代音乐持续

研究。其中赵维平教授多次海外访学，

对留存的唐代乐器乐谱着力深耕，搜集

了近两万页高清古乐谱，探究古乐的旋

律、音高与节奏，并带领团队比照文物

尺寸和材质，复制了诸如四弦曲项琵

琶、五弦直项琵琶等三十余件唐代乐

器。正是在对上百种海外现存乐谱的

拍译、题解中，在对敦煌壁画、出土文物

的揣摩悬想中，唐代音乐的丝竹之美、

乐舞的气韵生动，才越过千年时光，在

观众眼前闪耀出大唐的光辉。

这台音乐会的演出目的是为了接

近真实展现历史，所选曲目都来自文献

与曲谱记载，既有筚篥、笙、尺八、琵琶、

阮咸、羯鼓、拍板等组成小乐队演奏的

唐代教坊曲《急胡相问》，也有乐器独奏

的曲目。其中，琵琶独奏《倾杯乐》，是

根据《敦煌琵琶谱》中两首《倾杯乐》的

译谱组合而成。唐人笔记有云，这一乐

曲在唐玄宗时与舞马有关。唐玄宗曾

经将舞马分为左右两部，命域外贡马使

者驯教，无不曲尽其妙。奏《倾杯乐》

时，舞马披着锦绣，金银珠玉装饰鬃鬣，

它们在乐曲声中昂首摇尾，动作无一不

与曲子节拍相合。据称当时还设有三

层板床，令人乘马而上，旋转如飞。在

这激昂的乐曲中，可以想象骏马飞扬的

身姿，加以整齐如一的踏地节拍，是怎

样一种气宇轩昂的景象！而乐工数人

立于左右前后，都身着淡黄衣衫，佩玉

带，年少而秀美，与舞马的力量形成鲜

明的对比，调和了乐曲的刚健，形成丰

富的审美层次。这一乐舞多于唐玄宗

生日千秋节时勤政楼下演出，至今可以

在陕西历史博物馆所藏的舞马衔杯纹

银壶上寻找到踪迹。舞马虽已不存，但

在上音歌剧院剧场的琵琶声中，历史文

献的记忆片段被激活，《倾杯乐》这一刚

柔相济、中外文化交融的唐代乐曲在耳

畔回响，这是今人对唐人的一次探访。

对唐代音乐文化的追寻，可以说从

同时代的日本就已经开始。现存于日

本京都的正仓院，建于公元750年，正

值唐朝盛世，唐风东渐，中日交流频繁，

正仓院珍藏的日本圣武天皇用具中许

多即源于唐朝，这其中就包括了著名的

螺钿紫檀五弦琵琶，那是唯一存世的一

面唐代五弦琵琶，为今天的唐代音乐研

究乃至乐器复制提供了极其珍贵的实

物。而音乐会上的古琴独奏《石上流

泉》这一曲目，其名称原本为六世纪的

古琴谱所记录，原曲则由遣唐使传入日

本，后保留在日本十二世纪末的琵琶谱

中。经比较研究，上海音乐学院的演奏

者发现用古琴演奏更符合乐曲的本身

规律，所以用古琴恢复呈现了它原初的

面貌。琴声潺潺，引人遐思，千余年来

文化之源流往复就在这乐波中荡漾。

正是缘于对大唐文明的向往，敦煌

壁画上的乐舞图，石窟藻井中的宝相

花，唐人铜镜的图案，丝路乐舞俑的衣

装……都成为此次音乐会上舞美设计

的素材来源。与传统的丝弦相比，多媒

体的设计让唐代音乐有了更多变化的

载体，舞台上唐人妆束、或坐或立演奏

的音乐家们带来流动的乐音，而舞台背

后则同时有画卷徐徐展开，带来一幕又

一幕变幻的情景：或是重檐华氈，令人

仿佛置身于敦煌佛国聆听妙音；或是芦

苇摇曳，明月渐升，山色夜色与音色融

为一体，那是器乐合奏的《西江月》；又

或是留存的敦煌古曲谱，文字记载与现

场的演出合二为一——唐代音乐中的

意境与背景完美呼应，相得益彰，给观

众带来一场流光溢彩的演出，应该说这

是唐代文化多侧面研究成果的体现。

追寻唐代音乐文化的精妙，是中

国传统文化研究的一个重要组成部分。

而这种求真求美的艺术呈现，无疑将获

得观众的高度关注。这种关注，始于我

们对传统文化了解的渴望，也缘于我们

在世界文化的殿堂里创造美、分享美

的动力。

唐代笔记《羯鼓录》中记载了一个

小故事：二月的清晨，宿雨初晴，景色明

丽，热爱音乐的唐玄宗取来羯鼓，纵击

一曲《春光好》，伴着鼓点声声，柳杏随

之萌发……

我们有理由盼望这场舞动大唐、乐满

人间的音乐会，同样会带来一曲春光好。

（作者为上海社科院文学研究所副
研究员）

一曲《倾杯乐》
今人对唐人的深情探访

朱红

创作谈
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张园：以层叠的历史厚度
成为上海近代城市发展的活态样本

止步于自然主义的“生活流”
尚未激荡起现实的“一江春水”


